

La pandemia de Gripe Española en el País Vasco (1918-1919)

La pandemia de Gripe Española en el País Vasco (1918-1919)

La pandemia de Gripe Española en el País Vasco (1918-1919)

Autor: Antón Erkoreka,

Edita Museo Vasco de Historia de la Medicina y de la Ciencia. Año 2007. Páginas 94.

Se nos presenta un libro de historia de la medicina sobre una pandemia de la gripe española por el Dr. Antón Erkoreka, Profesor de la UPV/EHU y Director del Museo Vasco de Historia de la Medicina y de la Ciencia. Asimismo, un gran investigador. Entre las primeras del 1918 y 1919 murieron 12 de cada 1.000 habitantes del País Vasco a causa de la gripe española y sus complicaciones (exactamente el 12.1 %). La epidemia se presentó en diferentes ondas que provocaron la aparición de la enfermedad en el 50-60% de la población. Murieron más hombres que mujeres, la mayoría adultos jóvenes de entre 15 y 34 años, así como niños y niñas de corta edad. El cuadro clínico que presentaban era fulminante, afectando fundamentalmente al aparato respiratorio y provocando la muerte en pocos días.

Una minuciosa investigación en diversas localidades nos ha permitido descubrir notables diferencias en su difusión, afectando gravemente a algunas de ellas con el 25.7% de mortalidad por gripe, mientras que otras sólo llegaron al 7.5%.

Extrapolando las tasas observadas en esta investigación al continente europeo y a todo el mundo, obtendríamos una estimación de fallecimientos por la pandemia gripal de 15.000 en Vasconia, 252 en España, 397.000 en Francia, 3.000.000 en Europa y 27.000.000 en todo el mundo.

La gripe española se considera la última gran alarma sanitaria por una patología infecciosa aguda que afectó a más de la mitad de la población mundial, en algunas poblaciones, todavía nos han hablado con horror de "la epidemia de gripe del 18-(18garren urtelo gripea).

Por ello el conocer el desarrollo de las pandemias a lo largo de la historia y la evolución –variada y contradictoria- que tuvieron en territorios como el nuestro es esencial.

Agradecer al autor su esfuerzo.

Existe un ejemplar en la Biblioteca de la Academia de Ciencias Médicas de Bilbao.

**Julen Ocharan-Corcuera
Gaceta Médica de Bilbao**

Correspondencia:
Dr. Julen Ocharan-Corcuera
Gaceta Médica de Bilbao.
Lersundi, 9, 5º. 48009 Bilbao. Bizkaia. España UE.
Correo electrónico: gacetamedica@gruponahise.com